

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 617

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 3'00
Extranjero, id. 4'50

Viernes 16 de Enero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltos, Angel 7.
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

En esta época de excepcionales condiciones y prodigiosos talentos que ha alcanzado el mundo...

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María, Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en particular, para que los seglares se entreguen animosamente a obras apostólicas.

Resolución apostólica

Aplicar a obras apostólicas no sólo el dinero sino el tiempo y la voluntad.

Diario religioso

ENERO
Sale el sol, 7'15.
Se pone, 4'49.

17

SABADO
S. Antonio, A.

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Continúa por la tarde la novena al glorioso San Mauro en su propio altar después del rosario de la Cinta.

SAN ANTONIO

Solemne función al Santo Patrón. A las 7 y 1/2 misa de Comunión general. 9 misa a grande orquesta celebrando el Rdo. Dr. D. Ramón O'Callaghan, Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia Catedral con sermón por el Licdo. D. Manuel Juan Marco, Beneficiado de la misma. A las 11 otra misa rezada y desde el amanecer otras varias. Tarde a las 5 y 1/2 exposición y Trisagio cantado con sermón por el Rdo. D. Manuel Grau.

Rosarios

Iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 5 y 1/2.

FRAGMENTOS

Balmes y Donoso

Balmes y Donoso compendian el movimiento católico en España desde el año 1834. Entre ellos no hay más que un punto de semejanza: la causa que defienden. En todo lo demás, son naturalezas diversísimas y aun opuestas, reflejando fielmente uno y otro los caracteres, también opuestos, de sus respectivas razas. Ni es diferencia sólo de raza, sino también de educación, de procedencia y de cultura. De aquí diverso estilo y filosofía también diversa. Balmes es el genio catalán, paciente, metódico, sobrio, mucho más analítico que sintético, iluminado por la antorcha del sentido común, y asido siempre a la realidad

de las cosas, de la cual toma fuerzas, como Anteo del contacto de la tierra. No dá paso en falso, no corta el procedimiento dialéctico, no quiere deslumbrar sino convencer, no dá metáforas por ideas; no deja pasar noción sin explicarla, no salta los anillos intermedios; pero camina siempre con planta segura. Con él no hay peligro de extraviarse, porque tiene en grado eminente el don de la precisión y de la seguridad. No es escritor elegante, pero sí escritor macizo.

Donoso es la impetuosidad extrema, y trae en las venas todo el ardor de sus patrias dehesas en estío. No es analítico sino sintético, no desmenuza con capacidad laboriosa sino que traba y encadena las ideas, y procede siempre por fórmulas. No siempre convence, pero arrebató, suspende, maravilla y arrastra tras de sí en toda ocasión. Aun más que filósofo, es discudidor y polemista orador. No es escritor correcto, pero es maravilloso escritor, y habla su lengua propia, ardiente y tempestuosa unas veces, y otras seca y acerrada.

No hay modo de confundir sus páginas con las de otro alguno; donde él está solo los reyes entran. En ocasiones parece un sofista, y es porque su genialidad literaria le arrastra sin querer a vestir la razón con el manto del sofisma. A veces parece un declamador ampuloso, y no obstante es sincero y convencido. Habla y escribe como por relámpagos; asalta, a guisa de aventurero, las torres de lo ideal, y cada discurso suyo parece una incursión vencedora en el país de las ideas madres. Todo es en él absoluto, decisivo, magistral. No entiende de atenuaciones ni de distingos; su frase va más allá que su pensamiento; jamás concede nada a su adversario, y en su afán de cerrarle todas las salidas, suele cerrárselas a sí mismo. No sabe odiar ni amar a medias: es la raza de Tertuliano, de José de Maistre y (porqué no decirlo, aunque la comparación sea irreverente) de Proudhon.

Balmes y Donoso han cumplido obras distintas, pero igualmente necesarias. Donoso, el hombre de la palabra de fuego, especie de vidente de la tribuna, ha sido el martillo del eclecticismo y del doctrinarismo. Balmes, el hombre de la severa razón y del método, sin brillo de estilo, pero con el peso ingente de la certidumbre sistemática, ha comenzado la restauración de la filosofía española, que parecía hundida para siempre en el lodazal sensualista del siglo pasado; ha renovado la savia del árbol de nuestra cultura con jugo de nuevas ideas; ha pensado por su mente en tiempos que nadie pensaba, ni por la suya ni por ajena; ha mirado el primer frente a frente los sistemas de fuera; ha puesto mano en la restauración de la escolástica, llevada luego a dicho término por otros pensadores; ha popularizado más que otro alguno las ciencias especulativas en España, haciéndolas gustar a innumerables

gentes, y desarrollando en ellas el germen de la curiosidad, punto de arranque para todo adelanto científico; ha fijado en un libro imperecedero las leyes de la lógica práctica y ha vindicado a la Iglesia Católica en sus relaciones con la civilización de los pueblos.

M. M. P.

SIN GARETA

Un cambio, digno de mencionarse, se señala en las prácticas de la francmasonería francesa. Antes, se encerraban en sus talleres, y desde allí ejercían su acción, más o menos directo al Estado. Se manifestaba por sus actos, hasta tenía sus publicaciones, comunicaciones, revistas, etcétera, etc.; pero sacar a la faz del día, como hoy lo hace, con la publicación de un órgano oficial, como si dijéramos la *Gaceta* de España y el *Journal officiel* de Francia, hasta el presente no se conocía. Acaba de aparecer el primer número de *L'Acacia*, titulada "revista de estudios masónicos", dirigida exclusivamente por los F. M.

Su aparición implica un reto a la ley de 1.º de Julio de 1901, como a otras anteriores. Y como la franqueza y el valor nunca fueron las virtudes preferentes en la masonería, hay que deducir que pues hoy es francesa, ya se cree segura.

El programa de la revista *L'Acacia*, se sintetiza en las siguientes palabras textuales:

"La francmasonería es una parte organizada del partido republicano contra la Iglesia católica... La francmasonería es una iglesia contra iglesia, el contracatólicismo..."

Ya ven los lectores que no puede hablarse más claro, a fin de que lo entiendan los pocos ilusos que suponen aun que la masonería es inofensiva, que es una sociedad que para nada ataca a la religión, ni se inmiscuye en la política.

Pero hay más: hace días ha precedido una circular confidencial destinada a los adeptos y exponiendo lo que sea el "órgano oficial". Por rara coincidencia, tengo noticias de su contenido.

En uno de sus párrafos se expresa así:

"La lucha contra las enseñanzas de la Iglesia católica y su disciplina es la preocupación principal de la mayoría de las FF. MM. francesas, belgas, italianas, jafrención! españolas, portuguesas, americanas del Sur."

Esta situación añade no es la misma donde impera el elemento protestante, y no se trata de *des cristianizar* los países protestantes, sino de *descatolizar* los países latinos; es decir, los católicos.

Es innegable, además, que su infiltración en los Poderes públicos tiene

por objeto desviar las sendas tradicionales, y sembrar campos de revolución para derribar las instituciones que sostengan las costumbres y el espíritu católico.

La lucha entabada por la masonería se presenta bajo dos aspectos: bajo la forma política y bajo la ideológica.

Respecto al primer extremo, reconocen que están "satisfechos de sus resultados".

En esa confabulación consta incluida la *masonería española*, y, por tanto, fijense los buenos españoles, en las disposiciones oficiales que tiendan a debilitar la autoridad eclesiástica, que son obra y la preocupación principal de la masonería, según lo declara su órgano oficial.

De Marruecos

De Tánger

De Tánger telegrafían las siguientes noticias:

Dispónense a marchar de Fez el vice-cónsul de Alemania y no pocos europeos que se alejan del territorio en que se halla Abd-el-Azis, en vista de la situación en que se halla el Sultán.

Algunos moros aseguraron que el caid imperial Amar logró una victoria en Tazza. Se dice que algunas kábilas que eran hostiles al Sultán se sometieron a este. Otras referencias son enteramente distintas y desfavorables a Abd-el-Azis.

El Sultán dispuso, según se afirma, que los europeos salgan de Fez y que se indemnicen a cuantas personas hayan sido víctimas de robos.

De Melilla

Telegrafían desde Melilla que, por orden del Sultán, se ha retirado el destacamento de a-karis que había en la kábila de la Puntilla, establecida frente al Peñón de la Gómera.

Obsérvese que esa orden contraviene lo estipulado en los tratados con España.

La cabeza del Pretendiente marroquí

Un despacho de Tánger dice que comunican de Fez que el Sultán ha ofrecido 50.000 duros a quien le presente la cabeza del Pretendiente.

Asegúrase que no ha muerto el ministro de la Guerra del Sultán.

A causa de las inquietudes y desconfianzas que cunden en Fez con motivo de la guerra, con frecuencia y por cualquier pequeño suceso nota-se allí gran alarma y confusión.

Impresiones de Marruecos

Las noticias que se reciben de Africa siguen reflejando impresiones pesimistas.

Causa extrañeza la inacción en que se mantiene el Sultán.

Muley Araaf tío del Sultán, ha marchado al Riff, con objeto de reclutar soldados.

Tejer y destejer

Las noticias que se reciben de Tángier continúan siendo contradictorias, desmintiéndose hoy lo que ayer se daba por seguro, y quizá dentro de unas horas será desmentido lo que por cierto se daba hoy.

Segun este movimiento de tejer y destejer, la tranquilidad es completa en Fez, las tropas del Sultán permanecen aglomeradas en dicha capital, esperando los importantes contingentes de tropas pedidas á diferentes tribus, de las cuales van llegando en buen número, principalmente de las kábilas de Zemmur y Gernau.

Se están armando estas fuerzas, y en cuanto estén organizadas, saldrá de Fez el ejército imperial.

Variedades

JOSECHU

Obedeciendo á la voz de la conciencia y desechando los temores que surgen en su imaginación ante el recuerdo de cien pavorosas leyendas, subía un joven sacerdote la áspera pendiente de una nevada montaña, hasta que por último, después de una hora de fatigosa marcha, logró dominar la cumbre y pudo penetrar en un caserío en que el infortunio reclamaba su presencia.

—¡No te mueras, madre mía!— oyó el sacerdote al subir la escalera de aquella triste morada.

—¡Desde el cielo seré tu madre!... —notó que contestaba una voz desfallecida.

Entró en la estancia el ministro del Señor, y á los tenues reflejos de moribunda lámpara presenció la siguiente desgarradora escena, que no es para describir:

Una madre, en lo mejor de la edad, pero con el sello de la muerte en su pálido rostro, yacía en el lecho del dolor esperando el último suspiro para volar á los cielos, y á su lado estaba un niño de diez años abrazado al cuello de la enferma, el cual hacía por transmitir todo el fuego de su alma al ser más querido que tenía en el mundo y que poco á poco iba perdiendo el calor de la vida.

Pasaron breves instantes, y unas velas encendidas para iluminar la estancia proyectaron su luz sobre el rostro macilento de la enferma, que reconcentró las pocas energías de su cuerpo en la fijeza de los ojos clavados en el crucifijo, testigo de su honda amargura, y el pobre niño, que gritaba y llamaba á su madre, dando libre curso al dolor, sin que los circunstantes lograron arrancarle de allí ni mitigar la pena de su alma.

Un momento solemne hizo enmudecer á los circunstantes: la majestad de Dios en la divina Eucaristía se ocultó en el pecho de la enferma, y haciéndole presentir la gloria que la esperaba, la sumergió en dulcísima contemplación, sólo interrumpida de vez en cuando, por los sollozos de aquel hijo que se quedaba sin madre.

—¡Hijo de mi alma!— murmuró ésta, saliendo del éxtasis divino—; la Virgen me espera... y quiere ser tu madre... ¿Quieres tú ser hijo suyo?

El niño se abalanzó al cuello de su madre, mas sin poder balbucir una palabra.

Poco después, la moribunda estampó un beso en la frente del niño, el beso último en que le entregó su corazón de madre.—Don Justo—murmuró fatigosamente, dirigiéndose al sacerdote—: salve usted á mi Josechu.

Han pasado quince años. Las gentes todas de Madrid van, vienen, se agitan y gozan en una hermosa tarde de Mayo. Es de ver el contraste que forman las voces, gritos y movimiento de la plaza de toros con el silencio, recogimiento y piedad que reinan en la iglesia del Carmen; los insultos, sandeces y groserías de los que abandonan el circo, con los sagrados cantos, plegarias y oraciones de los que están en el templo del Señor; unos gozando en el placer, cual si el placer constituyera la felicidad del hombre; otros, elevando sus corazones al cielo, llamando Madre á la Virgen sin mancha y haciendo méritos para inscribir con letras de oro su nombre en el libro de la vida.

—¡Maldita humanidad!— exclamó un obrero al presenciar el desfile de la muchedumbre que salía de la plaza de toros.— La algazara para unos, el fastidio, la miseria, la...

—Vamos, Pepe— interrumpió su compañero— ¡también tú serías de los que salen, si no hubiera sido por... ¡eh?...

—El misero jornal no da para todo. —Chico, pues no olvides lo que ves en mí y lo que muchas veces he repetido. Claro: como buen vizcaino, se te mete una cosa en la mollera, y no nes.

Pepe, con una tempestad en el corazón y oscuros presentimientos en el alma, dejó á su compañero en conversación con otro amigo, y se fue calle abajo sin saber dónde, meditando un plan descabellado, en el que creía poder encontrar la dicha que no había encontrado en parajes de todas suertes.

¡Infeliz! Su desventura no comenzó con la infancia, sino con el desprecio de un recuerdo que no podía borrar, aún en medio de los desórdenes á que le impulsaron depravadas compañías, casi las únicas que frecuentaba y las únicas que le robaron la inocencia del corazón.

Los acordes del órgano detuvieron á Pepe frente á la iglesia del Carmen, avivando en su alma el recuerdo de mejores tiempos, de otros goces que fueron su encanto, de otras delicias que ya no amaba. El cuadro de su ventura perdida se dibujó de nuevo en su imaginación, dominando todos sus matices la figura de una Virgen á quien llamó madre, y pareciéndole escuchar la voz de esa madre que aún le llamaba hijo.

—Entraré— resolvió en su interior, después de un momento de lucha—; rezaré hoy la oración á la Virgen, y después... sí; después cumpliré mi propósito, ó no soy vizcaino.

Y el vizcaino entró cuando suavemente iban extinguiéndose los últimosacentos del órgano. Un sacerdote empezó á predicar las glorias de María á la numerosa concurrencia de fieles, que le escuchaba con fervoroso recogimiento.

—¡Esa voz!... —pensó el obrero sobresaltado— ¡ese sacerdote... ¿Qué me pasa?... ¿Qué es esto?... ¡Imposible! Me voy... No... él es... don Justo. El que me dió la primera comunión; el que se interesó por mí y á quien yo abandoné...; el que asistió á la muerte de mi madre....

Procuró dominar su emoción, y dirigiendo sus ojos hacia el altar, se encontró con la mirada dulce y compasiva de la Virgen y cayó de rodillas. Era una Virgen como aquella otra á cuyos pies se postró de niño. Las escenas de la infancia, la primera comunión, la muerte de su madre... las tristezas y alegrías de otros tiempos: todo se agolpó á su frente, y el infeliz obrero, cubriendo la cara con las manos, lloró...

Quando los fieles abandonaron el templo, Pepe se dirigió á la sacristía, resuelto á confesar sus culpas y á lla-

mar madre á la que en su infancia dió este dulcísimo nombre.

—Padre mío— exclamó, cayendo anegado en un mar de lágrimas á los pies del predicador,—Pequé contra Dios, contra la Virgen y contra mi madre. Perdón... será bueno... ¿Me rezco absolución?...

—Pero ¿quién eres, hijo mío?— preguntó D. Justo, profundamente emocionado.

—¡Padre mío, soy Josechul...

Al oír esta palabra el sacerdote, le estrechó entre sus brazos y, emocionado profundamente, lloró con él.

J. R.

La conquista de España

Ensueños árabes

Entre el cúmulo de noticias que acoge en sus columnas la prensa inglesa, hay una interview que á título de curiosidad transmito.

La mencionada interview la ha celebrado un redactor de "The Times," con un inglés, convertido al mahometanismo y que es jefe espiritual de los súbditos británicos que han cambiado la Biblia por el Korán.

Ha dicho el aludido inglés que los árabes no profesan odio á los europeos, como algunos suponen.

Su odio se encuentra todo contra España y constituye en ellos tal obsesión, que se transmite con fervoroso culto de unas á otras generaciones la idea de la reconquista de la península Ibérica, que esperan no tarde en llegar con el auxilio de Alah.

Tan poseidos están de la creencia de que volverán á apoderarse de España, que muchos de ellos guardan las llaves de las casas que ocuparon sus antepasados en las poblaciones andaluzas.

El propio Sultán Abdoul-el-Azis ha perdido el cariño de su pueblo porque aspirando á extender sus dominios más allá del Estrecho, quiso establecer reformas administrativas y de todo orden que elevaran la condición del país, hasta el grado necesario para establecer guerra con España en condiciones favorables al éxito de la conquista.

De los rebeldes nada hay que hablar. Son más fanáticos que los leales y esta circunstancia sola, da la medida del entusiasmo con que acariciarán la idea de volver á sentar sus reales en la propia Granada donde tantos siglos dominaron sus ascendientes.

NOTICIAS BREVES

Dicen de París que el acaudalado banquero Mr. Chretiene ha adquirido recientemente por la suma de 200.000 francos, un cuadro del gran pintor español Dominico Theotocópuli, "El Greco."

—Un despacho de Londres, dice que el czar de Rusia se encuentra enfermo de algún cuidado, y que le han aconsejado los médicos que se traslade á las costas del Mediterráneo para atender al restablecimiento de su salud.

—Un preso americano, durante el tiempo que duró su reclusión, ideó un medio curioso de enlazar los carriles, superior á los conocidos hasta ahora. Al recobrar la libertad ha ofrecido su invento al trust del acero, que le ha dado por él 250.000 francos.

—Comunican del Ferrol, que en un pueblo llamado Limogres, inmediato

á aquella población, 17 obreros que trabajaban en un túnel del ferro-carril de Ferrol á Betanzos, fueron sepultados al producirse un desprendimiento de tierras.

Los infelices quedaron á una profundidad de cerca de 10 metros.

—Se habla de que se han puesto en juego importantes influencias, para impedir el procesamiento del general Borbón.

—Hace algunos años se convirtió al catolicismo una actriz muy estimada del público londonense, Lady Bracatt.

Su ejemplo ha sido imitado por una eminente actriz cuyas glorias escénicas han cantado todos los periódicos del mundo.

Esta actriz de excepcionales condiciones y prodigioso talento que ha sabido utilizar siempre en bien del arte, es mistress Leymour Hicker, conocida en el teatro con el nombre de mis Ellanine Terris.

—Parece que adquiere visos de certeza, el rumor respecto á la inteligencia entre Inglaterra y España, para obrar juntos contra Marruecos.

—Leemos en un diario de Barcelona:

Se está trabajando en ésta para la formación de un partido católico que luchará en los próximas elecciones.

Sus organizadores admitirán en dicho núcleo político á todos los que profesan ideas católicas, sean socialistas, republicanos ó tradicionalistas.

—Telegraffan de Pamplona que el frío es allí intensísimo, habiendo marcado el termómetro 10 grados bajo cero.

—Según noticias recibidas de París ha circulado el rumor de una próxima alianza entre Francia, Inglaterra y España, para ponerse de acuerdo en la cuestión de Marruecos.

—El 20 de los corrientes saldrá de la República Argentina una numerosa peregrinación presidida por Monsiñor Eschaque, antiguo alumno del Colegio Pío Latino Americano, con objeto de presentar al Romano Pontífice, con ocasión del jubileo de su coronación, el testimonio de su incondicional adhesión y recibir su apostólica bendición.

—El grandioso edificio elevado por la piedad inglesa está terminado.

La gran cruz de cobre, que servirá de esbelto remate á la soberbia cúpula del templo, fué colocada ayer, habiendo sido bendecida por el infatigable Cardenal Vaughan.

Tiene la cruz más de tres metros de longitud y contiene un trozo de la verdadera Cruz.

CRÓNICA

AVISO

A aquellos de nuestros suscriptores, que habiendo recibido circulares de esta Administración, no contesten satisfactoriamente en toda la próxima semana, lo más tarde, tendremos el sentimiento de darles de baja en nuestras listas de suscripción.

** Nuestro particular amigo don Casimiro Castellá, agente en esta ciudad de las Compañías de seguros Banco Vitalicio de España y La Catalana, ha trasladado su habitación y despacho á la calle de la Estación, casa de Pons, entresuelo, tercera puerta.

** Este medio día no hemos recibido los periódicos de Tarragona, Cere y van mil...

Consultorio Médico-Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Como de costumbre y para celebrar la festividad de San Antonio Abad, mañana no se publicará nuestro periódico.

En un huerto del vecino arrabal de Jesús, propiedad de don Francisco Bertomeu, penetraron violentamente destruyendo la puerta, los cacos, robando varios objetos, después de haberse comido buena parte de tocino, salchichón, pan, etc., pues después del refrigerio que no les sentaría muy mal, dejáronse la mesa puesta.

Es necesario que por quien corresponda, se procure vigilar para corregir estos atropellos.

Continua reinando una temperatura sumamente fría, no desmintiendo este año la opinión de que la época de los *barbuts* coincide con los días más crudos del invierno.

Para cumplir un servicio que interesa al ministro, el señor gobernador civil ha pedido á la prensa local los nombres de sus directores, fecha de la fundación de los periódicos y filiación política.

En este mes se ha de reunir la Junta local del Censo para la rectificación de las listas de jurados y exclusión de los fallecidos, ausentes ó mayores de 60 años, que lo soliciten ante el Juzgado municipal.

Del "Diario de Tortosa":
"Ayer tarde en el expés salió para Barcelona con objeto de atender asuntos particulares, nuestro buen amigo el Alcalde D. Miguel Bau

Por ausencia del primer y segundo tenientes de Alcalde se ha hecho cargo accidentalmente del despacho de la Alcaldía, D. Manuel Domingo y Manuel."

El vecino pueblo de Tivenys se prepara para celebrar su fiesta mayor el día de San Antonio Abad con la mayor brillantez, prometiéndose que los festejos de este año dejarán grata memoria entre aquel vecindario, contándose, entre otros, el de la *Barraca*, donde se representará la popular y tradicional *Diablina*.

Según se nos comunica, la "Fonda de Europa", se trasladará, en breve, á la Plaza de la Fuente en las casas de la señora viuda de Fuste-gueras y de don Cristobal Nicolau.

En los bajos habrá un café restaur.

UN DUELO

Un periódico de Nueva York da cuenta de un desafío sumamente original.

El capitán Clarkson y el ingeniero Metrokíns debían batirse en duelo.

Correspondían á este último la elección de armas, y exigió, ni más ni menos, el combate á la dinamita.

A primera hora los adversarios acudieron al terreno, llevando cinco cartuchos cada uno.

Subiéronse los testigos á los árboles más altos, y el duelo comenzó.

Los dos primeros cartuchos estallaron sin ningún efecto; pero la deto-

nación del tercero fué formidable, terrible.

Los testigos se descolgaron rápidamente de sus postes de observación.

Clarkson había quedado hecho papilla y Metrokíns había desaparecido, sin que pudieran encontrarse de él más que las botas.

Los testigos, claro está, declararon entonces el honor satisfecho.

TELEGRAMAS

Entierro de la señora de Puigcerver

Madrid 15.—Está celebrándose el entierro de la señora del exministro liberal señor López Puigcerver.

Asiste al fúnebre acto el clero de la parroquia de Santa Isabel (Chamberí), con cruz aizada.

Procedía al coche fúnebre un landó con coronas.

En la carroza mortuoria iban también varias coronas de la familia.

Presidían el duelo los Sres. Silvela, Maurá, el P. Pérez Juan, don Emilio Nieto, el marqués de Gualfalerza (hermano de la finada), general Weyler y don Vicente Puigcerver (hermano de don Joaquín).

Asistió al acto numerosa y distinguida concurrencia, entre la que figuraban los señores duque de Sexto, Gullón (don Pío), Urzáiz, Sánchez Guerra, marqués de Portago, Capdepón, duque de Veragna y otros muchos.

Autopsia

De la autopsia realizada al cadáver de la señora de Puigcerver resulta que falleció de un síncope cardiaco á consecuencia de heridas recibidas.

Aplazamiento

Se ha dicho que la reunión de los ex ministros liberales se retrasará con motivo de la desgracia que le aflije al Sr. López Puigcerver.

Se ignora si asistirá á dicha reunión el Sr. Moret, pues sus amigos desconocen la fecha de su regreso.

Como el "Diario Universal", ha rectificado la noticia del aplazamiento de la mencionada reunión, créese que ésta se verificará el día anunciado.

Por otra parte, interrogado el señor Montero Rios acerca del particular, ha dicho que no está fijada todavía la fecha de la nueva reunión de ex ministros para leerles el programa.

Muerto de frío

Ha perecido helado en las inmediaciones del Frontón de Barcelona un sujeto que se quedó dormido á la intemperie.

Fantasia

Ha dicho el señor Silvela que debe ser una fantasia la noticia de que Francia había iniciado la intervención en Marruecos.

Es falso

Es por completo inexacto que hayan recibido orden de salir para Africa 20 batallones.

Últimas noticias

Dicen de Tánger que se han envia-

do tropas para separar á las kábilas de Jas y de Anghera que se pelean encarnizadamente.

Los imperiales han derrotado y deshecho á dichas kábilas.

Las kábilas inmediatas á Anghera incendiaron varios aduares.

—Ha tondeado en Malta el vapor inglés "Royan", conduciendo siete pasajeros atacados del cólera, los cuales han pasado al lazareto.

Descarrilamiento

Comunican de Villafranca que esta mañana descarriló al entrar en aguas el tren mixto número 21.

La máquina y el tender rodaron al terraplén, yendo á parar á una heredad.

Quedaron inútiles dos coches y dos vagones.

No ocurrieron desgracias personales.

El maquinista y el fogonero se salvaron milagrosamente.

A consecuencia del descarrilamiento, llegaron con gran retraso el su dexpreso y el expreso.

Extranjero

Contribución

París, 15.—De Venezuela comunican que para pagar las indemnizaciones extranjeras el gobierno ha creado crecidas indemnizaciones de guerra.

Viaje de Soberanos

En Italia se preparan grandes revistas de mar y tierra para cuando visiten á Roma el emperador Guillermo y el Czar.

La salud del Czar

A causa del delicado estado de salud del Czar Nicolás II, los médicos han aconsejado á éste que pase una temporada en Crimea ó bien á bordo de un buque que navegue por el Mediterráneo.

El Cardenal Parochi enfermo

Telegrafían de Roma que el Cardenal Parochi ha sufrido un ataque al corazón y que su estado es grave.

La familia Humbert

Le *Figaro* dice que el defensor de María D'Aurignac ha solicitado que su defendida sea reconocida por los médicos que se designen, pues á consecuencia de unas fiebres tifoideas que padeció sufre una debilidad cerebral, por lo cual debe considerársela irresponsable de sus actos.

Lo de Marruecos

De Tánger se han recibido noticias más satisfactorias.

Ha sido nombrado general del ejército imperial del kaid Omar.

—*The Times* publica despachos de Marruecos diciendo que en la región tangerina no hubo ayer ningún combate.

De China

Se considera probable la realización de la idea de llevar al tribunal de La Haya la cuestión de la forma en que deba verificarse el pago de la indemnización debida por China á las potencias.

¿Un combate?

Tánger.—Desde esta plaza se divisan cerros próximos coronados de huestes moras.

Parece que va á librarse una gran batalla.

Reina inquietud y expectación.

Los insurrectos se hallan á una legua de Fez.

Se dice que la población está tan desmoralizada que no sería de extrañar abriese sus puertas al enemigo antes de que este iniciase el ataque.

La Vitícola Catalana

CASA FUNDADA EN 1876

Vides americanas, híbridos productores directos, porta-ingertos, barbados, sarmientos y cepas ingertas de las clases que se deseen.

Se analizan las tierras que se presenten.

Se garantizan las clases que se sirvan pedir.

Para detalles y prospectos en la "Cámara Agrícola", y en la calle del Carmen núm. 3, principal, D. Fernando Carramolino,

Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral.

En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

REUS

Calle Montera's, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio, tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen deprimirse, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hinchados, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinars Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus. Mayor, 7.

Representante en Tortosa. Zapateria-Moreso, Plaza Catedral

DISPONIBLE

ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús...	á 4 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	á 3 " " "
" " " " " " " " " " " "	á 2 " " "
Tacos sueltos...	á 1 " " "
" " grandes del Corazón de Jesús...	á 4 " " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica...	á 6 reales uno.
" " encuadernado...	á 8 " " "
" de la Familia Cristiana...	á 3 " " "
" de los amigos del Papa...	á 2 " " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Diarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES - Tortosa

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparacion que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monser. - Tortosa.

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.
Precio. — 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES. - TORTOSA

Gastos de correo á más.

"Banco Vitalicio de España,"

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902
PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la prevision.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas

Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

"LA CATALANA"

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Pesetas 1.784.202.925

Representante en esta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.